

Descubriendo Concón RC6 133Z

(Recopilación histórica de Oscar Sumonte González. Ediciones Universitarias de Valparaíso. Noviembre 1994. 160 páginas).

Este libro fue presentando hace solamente una semana en el vecino balneario, sede de la Refinería de Petróleo de Concón, RPC, que financió gran parte de la edición. Hizo bien esta empresa, porque no sólo se trata de un libro útil para la comunidad conconina, sino que lo será también para todos los aficionados a la historia, que encontrarán aquí infinidad de informaciones, leyendas, crónicas y fotografías sobre el devenir de esta localidad y su entorno.

Si hay un excesivo afán por levantar el nombre y la valla de Concón, lo que podría descartar el interés de quienes no nacimos junto a la desembocadura del río Aconcagua, los contenidos no son en absoluto "localistas" ni tienen el sesgo provinciano que le resta interés a libros similares.

Hay en este texto un vuelo más alto y atractivo por dos razones: una, porque su autor no escatimó esfuerzos para investigar en la zona y Santiago, de manera de conseguir los más amplios y mejores referentes para lo que buscaba demostrar; y dos, porque la localidad ha estado desde su más temprana edad ligada al devenir de Chile; en parte por su cercanía con Valparaíso, el "puerto de Santiago", eje y motor del acontecer colonial y republicano.

Entonces tenemos que por Concón pa-

saron Pedro de Valdivia, que quiso convertirlo, por la facilidad que brindaba la desembocadura del río, en el primer astillero de Chile; y vienen luego los ingenieros del ferrocarril y Vicuña Mackenna y María Graham y otros viajeros; y Gabriela Mistral; y los grandes terremotos de 1822 y 1906 narrados por excelentes plumas como las de Graham y Fernando Santiván; la batalla de Concón en 1891; la relación de Papelucho, el personaje de la literatura infantil, con la localidad, etc.

Como se decía más arriba, Oscar Sumonte se esforzó por hacer algo no sólo completo, sino que muy digno. Inicia el libro con un poema de Gabriela Mistral y una presentación de Enrique Skinner, y luego entra en terreno con referencias a la riqueza prehistórica del lugar, con un artículo del arqueólogo José Miguel Ramírez, de la Sociedad Fonck. Enseguida viene una lista completa de acepciones del nombre "Concón" y varios artículos sobre la época de la Conquista en la zona. Crónicas de viajeros como Gabriel Lafond de Lurey, Peter Schmidtmeier, Eduardo Poeppig y María Graham.

Mención aparte merece Ediciones Universitarias de Valparaíso, de la UCV, que, además de asumir parcialmente el costo de la edición, realizó un trabajo técnicamente impecable.

La obra es un mérito grande del autor, ya que Sumonte es solamente un aficionado a la historia. Pero con las ideas muy claras y con ganas de hacerlo bien.

Eugenio Rodríguez

El Mercurio, Valparaíso, 2-XII-1994, p. B9.

Descubriendo Concón [artículo] Eugenio Rodríguez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rodríguez, Eugenio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Descubriendo Concón [artículo] Eugenio Rodríguez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile